

L'Institut canadien de recherche sur la santé des militaires et des vétérans

Au service de ceux qui nous servent



CIMVHR | **ICRSMV**
Canadian Institute for Military and Veteran Health Research | L'Institut canadien de recherche sur la santé des militaires et des vétérans

Résumé

La raison d'être de l'Institut canadien de recherche sur la santé des militaires et des vétérans (l'Institut) est d'améliorer la vie des militaires et anciens combattants canadiens et de leurs familles en faisant appel aux ressources du pays en matière de recherche. En tant que réseau regroupant 33 universités canadiennes et plus de 1 000 chercheurs et cliniciens, l'Institut est devenu le centre de la recherche sur la santé des militaires et des anciens combattants au Canada, et c'est à ce titre qu'il demande au gouvernement fédéral de réserver 1 million de dollars par an pour les 5 prochaines années à la santé et au bien-être de nos militaires, de nos anciens combattants et de leurs familles.

Les Forces canadiennes comptent plus de 65 000 militaires, la Première Réserve en compte 25 000, les anciens combattants sont plus de 750 000, et, si l'on y ajoute leurs familles, ce sont des millions de Canadiens qui assument les risques et vivent les expériences uniques de la vie militaire. Il convient de leur appliquer des normes de protection, de prévention et de soins tout aussi uniques en matière de santé. Cette recherche s'applique intégralement aux premiers répondants et travailleurs humanitaires qui se trouvent dans des situations semblables, et les progrès qu'elle permet profitent à l'ensemble des Canadiens.

L'Institut a recours à des ressources universitaires en matière de recherche, facilite de nouvelles études, accroît la capacité de recherche, favorise la transmission du savoir et est devenu la plaque tournante de 33 universités qui ont accepté de joindre leurs forces pour répondre à ces besoins uniques en matière de recherche sur la santé. Ces 33 établissements comptent sur l'Institut pour les informer des priorités de recherche sur la santé des militaires et des anciens combattants, leur fournir des renseignements sur les possibilités de recherche, les relier à des chercheurs, les mettre en contact avec les protagonistes intéressés et les tenir au courant des progrès et des résultats des recherches en cours.

Chaque année, l'Institut organise le rendez-vous de référence de la recherche sur la santé des militaires et des anciens combattants, et, depuis 2010, plus de 1 700 parties intéressées se sont réunies dans le cadre de 4 forums pour entendre plus de 450 communications de chercheurs pour une seule et unique raison : améliorer la vie des militaires, des anciens combattants et de leurs familles.

Nous avons construits de solides fondations et sommes devenus une ressource de confiance et de valeur. Cinq millions de dollars sur cinq ans, voilà qui serait un moyen inestimable de solliciter des parties intéressées, dans le secteur privé comme dans le secteur public, de financer des études pilotes, d'apporter une aide financière à des étudiants de deuxième et troisième cycles – qui sont l'avenir de la recherche sur la santé des militaires et des anciens combattants, et de former l'équipe dont nous avons besoin pour gérer et conserver ce centre d'excellence national en pleine croissance.

NOTRE VISION

La santé et le bien-être de nos militaires, de nos anciens combattants et de leurs familles sont optimisés grâce à des études d'envergure internationale donnant lieu à des pratiques, des politiques et des programmes fondés sur des faits attestés.

NOTRE MISSION

Améliorer la vie de nos militaires, de nos anciens combattants et de leurs familles en faisant appel aux ressources du pays en matière de recherche.

NOS ORIENTATIONS

Nous concentrons nos efforts autour de quatre piliers :

- I. La recherche
- II. L'éducation
- III. La transmission du savoir
- IV. Les partenariats

I. LA RECHERCHE

Nous avons développé des partenariats et élaboré des procédures qui nous permettent de comprendre le mieux possible le paysage actuel de la recherche au Canada pour tout ce qui concerne la santé des militaires, des anciens combattants et de leurs familles. Parce que l'Institut est une plaque tournante, nous pouvons faire valoir et diffuser la recherche de pointe. Par ailleurs, grâce à la participation et au soutien d'Anciens Combattants Canada et du ministère de la Défense nationale – et notamment du Médecin-chef, de Recherche et développement pour la défense Canada et du Chef du personnel militaire, nous pouvons aider à circonscrire les possibilités de collaboration et de recherche visant directement les priorités de recherche actuelles. Nous réunissons des spécialistes canadiens et étrangers pour employer leurs talents à répondre aux besoins de nos héros nationaux en matière de santé.

Voici des exemples du rôle que l'Institut joue dans le domaine de la recherche au Canada.

La formation d'équipes

L'Institut a mis en relation de nombreux chercheurs et équipes de recherche pour donner une direction à leurs études sur la santé des militaires et des anciens combattants. Nous avons, par exemple, formé une équipe pancanadienne de spécialistes de la commotion cérébrale dans le secteur sportif et des lésions par souffle dans le secteur militaire. Cette nouvelle équipe s'occupe actuellement d'approfondir la recherche sur les traumatismes cérébraux au Canada. Une partie de cette recherche porte sur la différenciation entre les traumatismes cérébraux et

les troubles de stress post-traumatiques (TSPT) afin que le traitement qui convient puisse être administré.

La facilitation de l'accès aux subventions et aux groupes faisant l'objet d'études

Jusqu'ici, nous avons pu financer nos chercheurs grâce à plus de 5 millions de dollars de subventions de recherche. Nous avons également permis à plus de 30 équipes de recherche d'avoir accès aux groupes et aux données d'études utiles sur les militaires et les anciens combattants.

Nous avons fourni du financement pilote à plus de 30 nouvelles équipes de recherche pancanadiennes se consacrant à des questions de santé prioritaires. Grâce à nos partenariats, nous pouvons communiquer les priorités de recherche du gouvernement aux chercheurs et, inversement, faire connaître au gouvernement des résultats d'études novatrices à forte incidence pour qu'il les intègre aux programmes, aux politiques et aux traitements concernant les militaires, les anciens combattants et leurs familles.

La formation de la prochaine génération de chercheurs

En mai 2013, Wounded Warriors Canada a remis à l'Institut un chèque de 400 000 \$ destiné à financer 10 bourses de doctorat au cours des 10 prochaines années. Le travail des boursiers sera supervisé par des chercheurs de l'Institut travaillant sur des questions portant sur la santé mentale et les difficultés associées aux troubles de stress post-traumatiques.

En novembre 2013, la Légion royale canadienne a offert 30 000 \$ à l'Institut, qu'elle a chargé d'administrer une bourse de maîtrise dans le but d'aborder les difficultés particulières auxquelles se heurtent les anciens combattants et leurs familles, par le biais d'une étude systématique des besoins, sur la durée d'une vie, de ceux qui ont servi notre pays.

Nous avons aidé de nombreux étudiants en maîtrise à obtenir des stages pratiques dans des centres médicaux réservés aux militaires et aux anciens combattants et nous avons aidé des médecins résidents financés par l'Armée pour réaliser des projets de recherche portant sur les militaires.

La garantie d'applicabilité des résultats de recherche à l'ensemble des Canadiens

Grâce à des communications et publications efficaces, nous sommes en mesure de veiller à la pertinence et à l'applicabilité des études à tous ceux qui travaillent dans des milieux semblables, notamment les travailleurs humanitaires, mais aussi l'ensemble des Canadiens, qui peuvent profiter des progrès obtenus dans le cadre militaire en matière de soins médicaux et de programmes de réadaptation.

II. L'ÉDUCATION

L'une des pierres angulaires de l'Institut est l'éducation de la prochaine génération. C'est pourquoi nous offrons des bourses, donnons accès à l'information relative aux possibilités de financement de recherches et proposons un programme d'études supérieures unique en son genre.

Les études supérieures à l'Institut

À l'automne 2012, nous avons ouvert notre premier cours destiné aux diplômés, sous la forme d'un webinaire, à l'Université Queen's et au Collège militaire royal. Le webinaire porte sur les questions relatives à la santé des militaires, des anciens combattants et de leurs familles. Ce cours fait partie d'un programme visant à tirer parti du savoir de chercheurs accomplis et permettra de former une nouvelle génération de diplômés qui approfondiront la recherche dans le domaine de la santé des militaires, des anciens combattants et de leurs familles. Il est offert tous les ans et est crédité par toutes les universités qui entretiennent des relations de partenariat avec l'Institut.

En 2014, deux universités partenaires de l'Institut offriront des cours sur les besoins médicaux des familles de militaires et sur la recherche portant sur cette population. Ces cours seront une autre occasion pour les étudiants à la maîtrise et au doctorat de s'intéresser à ce groupe et permettront d'élargir la base des chercheurs à l'échelle du Canada. L'éducation et la formation de la prochaine génération d'étudiants à l'égard des besoins de cette population sont indispensables si l'on veut multiplier le nombre des chercheurs qui choisiront ce domaine de recherche.

III. LA TRANSMISSION DU SAVOIR

Le succès de l'Institut dépend d'une transmission efficace du savoir. C'est pourquoi nous faisons tout pour garantir des communications professionnelles, concises, opportunes et utiles avec l'ensemble des protagonistes.

Le Forum : notre conférence annuelle

Depuis 2010, l'Institut organise un « Forum » annuel pour faciliter la transmission du savoir, le réseautage et la collaboration. C'est par le biais d'un processus rigoureux de présentation de résumés que les universitaires proposent de présenter leur recherche sur la santé des militaires, des anciens combattants et de leurs familles à leurs collègues, à des décideurs du gouvernement, à des cadres d'entreprises, à leurs homologues étrangers, et aux militaires et anciens combattants eux-mêmes. En 2014 se tiendra le cinquième Forum annuel. L'Institut fait ainsi appel à la collaboration de tous les chercheurs intéressés, à l'échelle nationale et internationale. Le Forum de 2014, qui aura lieu du 24 au 26 novembre à Toronto, promet d'être le plus important à ce jour et constitue un premier du genre dans le monde.

Nos publications

Depuis 2010, nous publions une compilation de la recherche présentée au Forum annuel. En 2013, *The Hill Times* a classé *Beyond the Line* au 7^e rang des 100 meilleurs ouvrages publiés en 2013 dans les domaines de la politique, de la politique gouvernementale et de l'histoire.

Shaping the Future: Military and Veteran Health Research – 2011

A New Coalition for a Changing Battlefield: Military and Veteran Health Research – 2012

Beyond the Line: Military and Veteran Health Research – 2013
(Au 7^e rang des 100 meilleurs livres dans le domaine de la politique selon *The Hill Times*)

En janvier 2015, nous lancerons une revue en ligne gratuite sur la santé des militaires, des anciens combattants et de leurs familles. Ainsi, les données les plus actuelles seront mises en permanence à la disposition des cliniciens, des décideurs, des ministères gouvernementaux et des concepteurs de programmes pour qu'ils puissent en tenir compte dans leur travail.

IV. LES PARTENARIATS

Pour concrétiser notre mission de faire avancer la recherche sur la santé des militaires et des anciens combattants, il nous faut absolument pouvoir compter sur la collaboration et le savoir des nombreux protagonistes voués à la santé et au bien-être des militaires, des anciens combattants et de leurs familles. Nous créons des relations de partenariat avec ces organisations et ces personnes, puis nous les relient entre elles au moyen de notre réseau en étoile, qui facilite efficacement le réseautage et le partage des connaissances. L'étoile de ce réseau compte quatre branches, qui sont nos partenaires :

- I. Les universitaires.
- II. Les militaires et anciens combattants.
- III. Les entreprises.
- IV. Le gouvernement et les autres Canadiens dispensateurs de soins.

L'Institut étant au centre de l'étoile, c'est lui qui relie les protagonistes entre eux et permet de nouveaux projets de collaboration, ouvre des possibilités de financement, facilite le partage des idées, fait avancer les projets en cours et circonscrit les secteurs où il faut approfondir le travail.

De nouveaux partenaires s'associent à l'Institut tous les jours, et les progrès accomplis dans le domaine de la recherche sur la santé des militaires et des anciens combattants proviennent d'un réseau toujours plus large de partenaires engagés.

NOTRE MODE DE GOUVERNANCE

Le Conseil d'administration

Richard K. Reznick – président

Doyen de la Faculté des sciences de la santé
Université Queen's

Michael Brennan

Chef de la direction
Association canadienne de physiothérapie

Michael Burns

Vice-président/cofondateur
Corporate Development AudienceView
True Patriot Love Foundation

L'honorable Myra Freeman

Ex-lieutenant-gouverneur de
Nouvelle-Écosse

Commodore Hans Jung (retraité)

Ex-chirurgien en chef des FC

William Montelpane

Professeur et responsable de la chaire
Margaret and Wallace McCain en
développement humain et santé appliquée

Général Walt Natynczyk (retraité)

Ex-chef d'état-major de la défense
Président de l'Agence spatiale canadienne

Tim Patriquin

Président
The Treble Victor Group
Conseiller en investissements
RBC Dominion Valeurs mobilières

Elizabeth Taylor

Doyenne associée
Programmes et enseignement
professionnels
Université de l'Alberta

Vianne Timmons

Présidente et vice-chancelière
Université de Regina

Le Conseil consultatif

Brigadier-général Jean-Robert Bernier

Chirurgien en chef des Forces canadiennes

Vice-amiral Larry Murray (retraité)

Grand président de la Légion royale
canadienne

Lieutenant-général Walter Semianiw

SMA – Politiques, communications et
commémoration
Anciens Combattants Canada

La Direction scientifique

Alice Aiken – directrice

Professeure agrégée à la Faculté des
sciences de la santé
Université Queen's

Stéphanie Bélanger – directrice adjointe

Professeure agrégée au Collège militaire
royal du Canada
Faculté des sciences
Université de l'Île-du-Prince-Édouard

Conclusion

L'Institut canadien de recherche sur la santé des militaires et des vétérans peut s'enorgueillir de résultats incroyables en à peine quelques années :

- 🍁 Nous avons créé un réseau de chercheurs engagés et obtenu la collaboration de 33 universités canadiennes.
- 🍁 Nous avons élaboré une infrastructure facilitant la création d'un « noyau » de recherche sur la santé des militaires et des anciens combattants au Canada.
- 🍁 Nous avons créé une tribune de recherche de premier plan sous la forme du Forum annuel, qui permet de transmettre le savoir sur la recherche actuelle et les besoins à venir concernant la santé des militaires et des anciens combattants.
- 🍁 Nous avons obtenu la participation de centaines de protagonistes du secteur privé et d'organismes philanthropiques.
- 🍁 Nous avons créé des partenariats avec des entreprises et des Canadiens dispensateurs de soins disposés à faciliter l'éducation et la recherche dans ce domaine.
- 🍁 Nous avons créé des liens avec des chercheurs et des instituts de 10 pays.

Ces résultats ont été rendus possibles grâce à l'aide de l'Université Queen's et du Collège militaire royal du Canada, et des recettes tirées du Forum annuel. À mesure que nous évoluons, nous voyons se multiplier les occasions de faire avancer la recherche sur la santé des militaires, des anciens combattants et de leurs familles, aussi bien que de la population canadienne, grâce à des études pilotes, l'éducation des diplômés et la transmission du savoir. Pour tirer parti de ces possibilités et les favoriser, l'Institut a besoin d'une source de financement sûre et durable.

Nous sommes reconnaissants aux organismes philanthropiques de leurs généreux dons, mais nous savons que ces fonds sont limités et ne nous permettent pas de réaliser les objectifs de l'Institut.

Nous demandons 1 million de dollars par an sur cinq ans pour avoir les moyens de continuer notre travail. Nous emploierons cet argent à transformer l'Institut en un organisme parfaitement viable d'ici cinq ans.



Institut canadien de recherche sur la santé des militaires et des vétérans
Université Queen's
111, Botterell Hall
Kingston (Ont.)
K7L 3N6

Tél. : 613-533-3329 / Téléc. : 613-533-3405

www.CIMVHR.ca